

НОВАЯ И НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ

ISSN 0130-3864



В НОМЕРЕ:

ЭДМУНД БЁРК, ЕГО ЧИТАТЕЛИ И ПОЧИТАТЕЛИ
В РОССИИ XVIII века. Часть первая

ЗА ФАСАДОМ ЦЕРЕМОНИАЛЬНОЙ ДИПЛОМАТИИ:
О РЕЗУЛЬТАТАХ ИСКУПИТЕЛЬНОЙ МИССИИ ХОСРОВА-МИРЗЫ
1829 года

«СВОИ СРЕДИ ЧУЖИХ, ЧУЖИЕ СРЕДИ СВОИХ»:
ПОЛЬСКИЕ ОФИЦЕРЫ НА СЛУЖБЕ В АРМИИ ОСМАНСКОЙ
ИМПЕРИИ В 1840–1870-х годах

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
М.И. РОСТОВЦЕВА В ЭМИГРАЦИИ (по переписке с П.Б. Струве)

ИДЕОЛОГИЧЕСКАЯ ИНДОКТРИНАЦИЯ И ПРОПАГАНДА
В АНТИКЕМАЛИСТСКОЙ ПРЕССЕ НАЧАЛА 1930-х годов

ЧТО БЫЛО ДО «КРЕМЛЕВСКОЙ ВСТРЕЧИ»?
СТАНОВЛЕНИЕ ПОЛИТИКИ «НОВОГО КУРСА»
СОВЕТСКОГО РУКОВОДСТВА В ОТНОШЕНИИ
РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ В 1941–1943 годах

РЕЖИМ МУССОЛИНИ: КОНЦЕПЦИЯ КОНСЕНСУСА
В СОВРЕМЕННОЙ ИСТОРИОГРАФИИ

СТАРЫЕ ИСТОЧНИКИ – НОВЫЕ ПОДХОДЫ:
ИЗУЧЕНИЕ ЕВРОПЕЙСКОЙ ДИПЛОМАТИИ РАННЕГО
НОВОГО ВРЕМЕНИ В ЗАРУБЕЖНОЙ ИСТОРИОГРАФИИ
КОНЦА XX – НАЧАЛА XXI века

ОТНОШЕНИЯ РОССИИ И ТУРЦИИ В НАЧАЛЕ XXI века:
ТРАНСФОРМАЦИЯ МОДЕЛЕЙ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ

6
2024

СОДЕРЖАНИЕ

ТЕОРИЯ И МЕТОДОЛОГИЯ ИСТОРИИ

- Белоусов Л.С. Режим Муссолини: концепция консенсуса в современной историографии 5
- Петрова М.А. Старые источники — новые подходы: изучение европейской дипломатии раннего Нового времени в зарубежной историографии конца XX — начала XXI века ... 21

НОВОЕ ВРЕМЯ

- Папченко К.А. Российская миссия в Стамбуле в середине 1740-х годов: повседневная жизнь 40
- Карп С.Я. Эдмунд Бёрк, его читатели и почитатели в России XVIII века. Часть первая 54
- Кириллина С.А. Дар Божий: природа Ближнего Востока в паломнических записках российских иеромонахов Леонтия и Мелетия (XVIII столетие) 66
- Кобишанов Т.Ю. История одного пророчества: дамаская «Легенда об астраханских старцах» в контексте арабо-российских контактов XVIII века 77
- Орлов В.В. «Заклучим тогда статьи мирные...»: морская стратегия Российской империи и становление русско-марокканских отношений (вторая половина XVIII века) 92
- Ардашникова А.Н., Коняшкина Т.А. За фасадом церемониальной дипломатии: о результатах закупительной миссии Хосрова-мирзы 1829 года 103
- Жантiev Д.Р. Завоевание Сирии Мухаммадом Али-пашой в 1831–1832 годах и его влияние на российско-османские отношения 115
- Суриков К.А. «Свои среди чужих, чужие среди своих»: польские офицеры на службе в армии Османской империи в 1840–1870-х годах 126
- Черкасов П.П. Падение Адольфа Тьера 24 мая 1873 года (по документам российского посольства в Париже) 139

XX ВЕК

- Люльчак А.С. Идеологическая индоктринация и пропаганда в антикемалистской прессе начала 1930-х годов 151
- Беглов А.Л. Что было до «кремлевской встречи»? Становление политики «нового курса» советского руководства в отношении Русской православной церкви в 1941–1943 годах ... 164

СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ

- Плыков П.В. Отношения России и Турции в начале XXI века: трансформация моделей взаимодействия 179

ПУБЛИКАЦИИ

- Бухарин М.Д. Общественно-политическая деятельность М.И. Ростовцева в эмиграции (по переписке с П.Б. Струве) 194

РЕЦЕНЗИИ

- Бобкова М.С. Почему невозможно написать биографию Уильяма Шекспира (Y. Dureau. Why it is Impossible to Write a Biography of William Shakespeare: Multiple Names. Contradictory Sources and Political Purposes. Lewiston; New York, 2018) 204
- Комаров А.Н. Новый взгляд на историю советско-британских отношений в 1925–1932 годах: сущность, противоречия и динамика (Е.Ю. Сергеев. Обманчивый рассвет. Советский Союз и Великобритания в 1925–1932 гг. М., 2024) 207
- Петелин Б.В. Фашизм: Помнить. Знать. Предотвратить (Б.Л. Хавкин. Нацизм. Третий рейх. Сопровождение. М., 2023) 210

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

- К юбилею академика А.Б. Давидсона 215
- Указатель материалов, опубликованных в журнале «Новая и новейшая история» в 2023 году .. 217

CONTENTS

THEORY AND METHODOLOGY OF HISTORY

Belousov L.S. Mussolini's Regime: The Concept of Consensus in Contemporary Historiography	5
Petrova M.A. Old Sources – New Approaches: Early Modern European Diplomacy in the International Historiography of the Late Twentieth and Early Twenty-First Centuries.....	21

MODERN HISTORY

Panchenko C.A. The Russian Mission in Istanbul in the mid-1740s: Everyday Life	40
Karp S.Ya. Edmund Burke, His Readers and Admirers in 18th Century Russia. Part One.....	54
Kirillina S.A. The Gift of God: The Nature of the Middle East in the Pilgrimage Writings of Russian Hieromonks Leontius and Meletius, 18th Century.....	66
Kobishchanov T.Yu. The Story of a Prophecy: The Damascene “Legend of the Astrakhan Elders” in the Context of Arab-Russian Encounters in the 18th Century.....	77
Orlov V.V. “Let Us Conclude Then the Articles of Peace...”: The Naval Strategy of the Russian Empire and the Formation of Russian-Moroccan Relations in the Second Half of the Eighteenth Century .	92
Ardashnikova A.N., Konyashkina T.A. Behind the Facade of Ceremonial Diplomacy: The Results of Khosrow Mirza's “Redemption” Mission of 1829.....	103
Zhantiev D.R. The Conquest of Syria by Muhammad Ali Pasha in 1831–1832 and Its Influence on Russian-Ottoman Relations.....	115
Surikov K.A. “Friends to Foes, Foes to Friends”: Polish Officers in the Ottoman Army in 1840–1870s...	126
Cherkasov P.P. The Fall of Adolphe Thiers on 24 May 1873: Documentary Evidence from the Russian Embassy in Paris.....	139

TWENTIETH CENTURY

Lyulchak A.S. Ideological Indoctrination and Propaganda in the Anti-Kemalist Press of the Early 1930s.....	151
Beglov A.L. What Happened Before the “Kremlin Meeting”? Formation of the Soviet Leadership's “New Deal” Policy Towards the Russian Orthodox Church in 1941–1943.....	164

CONTEMPORARY HISTORY

Shlykov P.V. Russia and Turkey in the Early 21st Century: Transformation of Bilateral Interaction Models.....	179
---	-----

ANALYSING ORIGINAL DOCUMENTS

Bukharin M.D. Social and Political Activity of Mikhail Rostovtzeff in Emigration Through His Correspondence with Pyotr Struve	194
---	-----

REVIEWS

Bobkova M.S. Why It Is Impossible to Write a Biography of William Shakespeare (Y. Dureau. Why it is Impossible to Write a Biography of William Shakespeare: Multiple Names. Contradictory Sources and Political Purposes. Lewiston; New York, 2018)	204
Komarov A.N. A New Perspective on the History of Soviet-British Relations in 1925–1932: Essence, Contradictions, and Dynamics (E.Y. Sergeev. An Illusory Dawn. The Soviet Union and Great Britain in 1925–1932. Moscow, 2024).....	207
Petelin B.V. Fascism: Remember. Know. Prevent (B.L. Khavkin. Nazism. Third Reich. Resistance. Moscow, 2023)	210

ACADEMIC LIFE

On the 95th Anniversary of Academician Apollon Davidson	215
Index of Contributions Published in the Journal “Modern and Contemporary History” in 2024	217